

**Zeitschrift:** Schweizer Soldat : Monatszeitschrift für Armee und Kader mit FHD-Zeitung

**Herausgeber:** Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat

**Band:** 7 (1931-1932)

**Heft:** 6

**Artikel:** Le "Soldat Suisse" propagé par la troupe

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-705729>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Etes-vous

**satisfait du „Soldat Suisse“ ?**

**Si oui,** faites-lui de la propagande auprès de vos amis et connaissances !

**Sie non,** faites part franchement à la Rédaction de ce qui ne vous plaît pas, soit de son contenu, soit de sa présentation

## Le drapeau suisse.

Parmi tous les drapeaux qui flottent  
Sur le continent et sur l'eau  
Aux mains fières des patriotes  
Le drapeau suisse est le plus beau!  
D'autres ont la blancheur des voiles,  
Des champs d'azur, des flots d'étoiles,  
Les lions et les lys des rois.  
— Nobles drapeaux, flottez! — Le nôtre  
Porte à son front, comme un apôtre,  
Le rayonnement de la croix!

C'est la croix blanche qui s'arbores  
Sur le champ rouge et frémissant,  
Le champ rouge comme une aurore  
Qui se lèverait dans le sang.  
Car il a flotté dans les guerres;  
Aux mains des pâtres de naguère,  
Il a suscité des héros,  
Et c'est la liberté du monde  
Qui naquit sous l'aide féconde  
Du chaste et glorieux drapeau!

Dans la paix de nos pastorales,  
Sur l'Alpe où l'on sonne du cor,  
Et sur les tours des cathédrales,  
Sous les yeux de Dieu flotte énkor!  
Flotte du Salève au Pilate  
Sublime haillon d'écarlate  
Qui rayonne comme un flambeau ...  
Apprends-nous, — après l'épopée —  
A vaincre, non plus par l'épée,  
Mais par ta Croix ... noble Drapeau!

Isabelle Kaiser.

Ces vers sont extraits d'un volume, *Le Jardin clos*, paru en 1912 chez Payot & Cie, à Lausanne.

Quoique, d'après nos fort modestes connaissances géographiques, il nous semble impossible que le drapeau suisse ait jamais flotté sur le Salève, ces vers méritent néanmoins l'attention du lecteur par l'idée élevée qui les a inspirés; mais n'oublions pas tout de même que la génération actuelle ne saurait vivre que par la croix blanche, symbole chrétien. Après avoir flotté dans les guerres d'autrefois, notre drapeau doit avoir sa place, non seulement sur des cathédrales, mais sur nos bataillons où il animera ceux qui savent que les nations meurent quand elles deviennent trop faibles pour se défendre.

## Le „Soldat Suisse“ propagé par la troupe.

Une question d'une importance vitale pour un périodique comme le nôtre est indéniablement celle de la recherche et de l'acquisition de nouveaux abonnements.

Actuellement la société éditrice et la rédaction s'efforcent de tracasser le moins possible les lecteurs du « Soldat Suisse » avec cette préoccupation d'ordre plutôt administratif et se basent sur le fait que la belle tenue

de notre organe doit être la source d'où coulera un fleuve d'abonnés.

Mais à côté de cet effort idéal tendant à attirer l'attention non pas par la quantité, mais par la qualité, il ne faut pas négliger non plus l'effort commercial répondant aussi à nos besoins.

Toute entreprise a besoin d'une certaine propagande pour assurer son rendement maximum et jusqu'à ce jour le « Soldat Suisse » s'est adressé dans ce but notamment aux commandants d'unités qui à notre avis peuvent faire beaucoup, s'ils veulent bien s'intéresser à la chose, pour la propagation de notre journal parmi la troupe.

Les expériences faites jusqu'à maintenant montrent malheureusement que dans bien peu de cas les résultats obtenus ont été satisfaisants.

Les exigences du service sont telles, que pendant le cours de répétition, le chef d'unité est trop occupé par sa troupe pour avoir le temps de penser au « Soldat Suisse » et c'est précisément de cela que souffre beaucoup notre organe. Non seulement ce triste état de choses l'arrête dans son développement, mais l'empêche de devenir ce qu'il devrait être, c'est-à-dire un aide précieux pour l'officier, une source instructive pour le sous-officier et un divertissement pour le soldat, tout en restant un moyen excellent d'entretien de la bonne camaraderie et de la volonté défensive.

Pour vous prouver qu'il est possible de recruter avec succès des abonnés au sein de la troupe, nous citons un exemple typique:

Lors du dernier cours de répétition de la 5<sup>e</sup> division, le sergent-major de la comp. mitr. IV/98, notre camarade A. Lehmann, de Schaffhouse, a mené, au nom de la Société des Sous-Officiers de cette ville dont il est un membre zélé, une merveilleuse propagande pour le « Soldat Suisse ». Ayant soumis son intention au commandant de compagnie, M. le capitaine Fritz Graf, il a trouvé auprès de celui-ci une si complète approbation et un soutien si efficace que ses efforts ont été couronnés de succès: actuellement, les cadres, de la comp. IV/98, au complet, à l'exception de deux appointés, sont abonnés au « Soldat Suisse »!

Mais le sergent-major Lehmann ne s'en est pas tenu seulement à cet exploit, il a réussi aussi parmi les mitrailleurs à faire des abonnés et, après le cours de répétition, la rédaction a eu le plaisir de recevoir de la main de ce dévoué camarade une liste de 35 nouveaux abonnés; acte d'autant plus méritoire si l'on songe que le sergent-major Lehmann avait déjà l'an passé recruté 14 abonnés pendant le cours de répétition!

La rédaction se garde habituellement d'employer pour l'illustration du « Soldat Suisse » des photos de groupes, mais cette fois-ci elle a fait avec plaisir une exception dans sa livraison du 5 novembre dernier, en présentant en première page les cadres de la comp. mitr. IV/98 qui par leur beau geste ont apporté une aide si précieuse au « Soldat Suisse ».

Quels commandants d'unités et quels sous-officiers ne voudraient pas suivre l'exemple donné par le cap. Graf et le sergent-major Lehmann? Cinq à dix abonnés de chaque unité suffiraient non seulement à sortir notre organe de tout souci financier, mais lui permettraient encore de devenir un périodique de valeur pour notre armée.

Que ceux qui veulent fermement nous aider à atteindre ce but s'annoncent sans tarder à la rédaction ou à la maison Aschmann & Scheller, Zurich 1, Brunn-gasse 18.